

LA UNIÓN REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

PRECIOS DE ABONO

PAQUETE DELANTADO

1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.

Ejemplar suelto, 5 cént. —Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá

Director de LA UNIÓN REPUBLICANA

SANTACRUZ DE TENERIFE

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 630

Palma de Mallorca, MARTES 5 Julio de 1898

¡A LUCHAR!

No está el odre para botanas, ni la Magdalena para tálamenes.

Venirse a estas alturas los unos con artículos y discursos los otros, pidiendo el poder en nombre del pueblo y de la opinión, haciendo promesa de procedimientos nuevos, recurriendo a los políticos gastados y decrepitos para que abandonen el campo, y todo eso con mucha dulcedumbre, con proticias de acatamiento a la legalidad, con el propósito de mantener en toda su fortaleza la clave del arco, nos parece cándido si no es pueril.

Aquí se trama algo serio: o el trono o el pueblo van a ser víctimas de una mixtificación. Si es lo primero, nos importa poco; más contra lo segundo, queremos prevenir a la opinión.

Ya no hay lugar para compromisos: O reina el rey o gobierna el pueblo. La democracia y la monarquía se han divorciado para siempre.

En este caso político actual no pueden alzar su voz más que los hombres sinceros.

No es sinceridad, no es rectitud, no es honra. La política amenaza al trono con la ira del pueblo, y tratar de conquistar al pueblo con la falacia de promesas irrealizables. Eso es ambición de poder, no amor a la patria.

Hemos llegado a las situaciones extremas en que los que no tienen razón injurian y atropellan, en que escarnecido el derecho y burlada la ley por sus mismos guardadores, se justifica el derecho de la fuerza y la ley del vencedor.

En estas circunstancias el poder se conquista, los moldes antiguos se rompen; a los hombres viejos y gastados se les licencia. Y si esto torba la legalidad, se rompe, y si la clave del arco resiste, se quela.

Lo primero para los patriotas es la patria.

Los hombres que elevan su pensamiento a las alturas del porvenir y alzan su corazón sobre las miserias presentes, no deben pararse ante los obstáculos.

La patria se hunde entre los escombros gigantes de sus grandezas pasadas, de su fortuna deshecha, de su honor ultrajado.

Hay que desescombrar, demoler y reconstruir.

Llamemos para esta obra nueva vida a las puertas de todos los españoles.

Hay un modo de abrir las que permanezcan cerradas: a bayonetas.

Nos desentramos de los hombres gastados su ineptia y decrepitud, y pretendemos sustituirles a título de hombres nuevos jóvenes viejos, gentes desprestigiadas, hombres con el alma calcinada por la ambición, agitados en una lucha implacable, contagiados por el mal de la impotencia moral e intelectual.

Polavieja, Canalejas, Gamazo-Maura, Silvela-Villaverde, nombres todos ellos de una juventud prostituida, que se presenta en contubernio repulsivo, con los atributos más despreciables; dictador con bonete, demócrata con librea, hacendistas sin planes, gobernantes con escapulario...

Y estos estetas políticos, estos estadistas rantes, pretenden representar la opinión pública, la gran masa del país que está divorciada de todos los gobiernos, y busca su salvación, la del honor y los intereses nacionales, en una generación nueva que, destituida de todo género de compromisos y responsabilidades, ponga en vigor nuevos procedimientos y restituya las energías nacionales sin acordarse para nada de la Historia.

No, ellos no son los llamados a regenerar la patria.

Los asesinatos del uno en Egiptinas, los resacas de los otros, la insinceridad y la vacuidad y contagios febricitados de éstos, les incapacita para toda obra de provecho.

¿Qué más da, en relación a lo que necesita la patria, Polavieja que Martínez Campos, Canalejas que Murtos, Gamazo que Sagasta, Silvela que Cánovas?

Todos funestos é impotentes.

Hay un Jordán para los arrepentidos sinceros, que es la soberanía nacional.

Reintegren a ésta en su total independencia y que hable el pueblo.

Supriman la monarquía, que es veto y es mordaza y es freno del progreso, y consúltese la voluntad del país.

Los eufemismos de la pluma, si quiera sean tan gallarda como la de Blasco y Buel, ni los eufemismos de la palabra, si quiera suenen con la elocuencia de Canalejas, no podrán convencer a la opinión de que haya hombres capaces de restaurar la patria dentro del régimen vigente.

Se necesita destruir todo lo existente, airar la vida nacional.

Hagamos solares donde pueda edificarse de nuevo la patria.

Es obra efímera y deleznable la que se levanta sobre muros viejos.

Yerran los que todo lo fian al acaso.

La solución natural de los problemas nacionales puede ser una catástrofe irredimible y enorme.

Polonia no ha resucitado de sus cenizas sangrientas y heroicas.

Los pueblos que se desmembran por cobardes no reconstituyen nunca su personalidad.

Fian algunos la solución del porvenir al término fatal de las guerras que sostenemos y al sacudimiento popular que ha de producir el desastre.

Así será si vivimos preparados, si el pueblo se dispone a luchar. Mas si lo fiamos todo a la espontaneidad de los sucesos, preparémonos a sucumbir.

Perderemos Cuba y Puerto Rico, nos dejarán por misericordia en la Océania una emigración donde clavar el asta bandera, más que como signo de soberanía, como epitafio vergonzoso; volverán a la patria 250.000 soldados vencidos, 14.000 jefes y oficiales humillados; se nos impondrá una paz ignominiosa; pagaremos una indemnización equivalente a la ruina de un siglo; nos hundirán para siempre...

Pues con todo eso, si no surge un Riego valeroso, si España no se levanta como en 1808, subsistirá el trono, incommovible como una pirámide egipcia, si nuestro como un patíbulo en el que se habrán ejecutado el honor y la virilidad de un pueblo.

Y si los verdugos no se llaman Cánovas y Silvela, se llamarán Silvela, Gamazo, Polavieja o sus herederos en los siglos de los siglos.

No nos hagamos ilusiones. Pensemos en Grecia, cantada en su resurrección por Byron, el poeta zahallero andante. Grecia, surgiendo rejuvenecida como Venus de las espumas del mar mitológico, ayer estuprada por el torco brutal, no ha tenido una mano amiga que le ayude, y el pueblo, vencido y atropellado, sin un caudillo que le dirigiese y organizase, soporta aún la pesadumbre de un trono que no supo ni pudo evitarle las amarguras del deshonra, de la derrota y del desastre.

Se pierde todo y se salvan las monarquías, como si éstas para vivir necesitasen en la vida

moderna reinar sobre pueblos envejecidos y degradados.

Viene a más andar una situación de fuerza un Gobierno que se imponda por el terror.

Se habla de la suspensión de las garantías constitucionales, supresión de periódicos, de exportaciones, rigores extremados...

Todo eso se necesita para imponer la paz indecorosa, para sofocar la indignación del pueblo.

Pues si todo eso se necesita es que aún hay país y hay pueblo.

¡Oh! No discutamos esto. Hay pueblo, y hay. Los que le niegan es porque no le buscan.

Somos una porción que al pueblo se le debemos todo: prestigio, posición y porvenir. Tenemos con él una deuda de gratitud.

Saldemos esa cuenta. Cuando el pueblo se arroje a la calle ansioso de protestar, empujado por la ira, no nos escondamos.

Seamos a su frente cabeza que le dirija, escudo que le proteja, ejemplo de valor y de abnegación que con la muerte le vigore y con la lucha le fortalezca.

(De El Progreso)

CRÓNICAS LIBRES

LA VOZ DE LA PROVINCIA

DESDE LA MONTAÑA

A Verdes Montenegro,
redactor de Vida Nueva

Por primera vez y con suprema razón puede afirmarse, tratándose de periódicos madrileños, que *Vida Nueva* ha venido a llenar un vacío. Si esta frase no hubiese sido gastada un día y otro día a propósito de lo más vano, de lo menos útil, si no hubiese sido manoseada por cuantos adulan o hacen farsa o escriben sin pensar, hoy aparecería hermosa y gallarda, provocaría hondas reflexiones, y se convendría, tras éstas, que efectivamente *Vida Nueva*... (no es posible decirlo de otro modo, si se quiere decir claro y de una sola vez) ha venido a llenar un vacío.

¿Quién podrá dudarlos? ¡Ah, sí! Son muchos todavía los que lo dudarán. Lo dudarán cuantos no han sentido jamás el ansia de la protesta, cuantos gozan de la placida tranquilidad de la sopa boba, cuantos hallan su dicha en que otro sea el proveedor de su mañana en suma, cuantos son por naturaleza rebano de Panurgo. Y son tantos los ministeriales! Digo más: lo dudarán seguramente de las oposiciones los adversarios de los que mandan en la actualidad, porque ellos no son más que lo mismo con distinto collar; igualmente autoritarios, igualmente rutinarios, igualmente serviles de su ídolo. Fijos bien: en el Parlamento están las muestras de los partidos legales unos, otros, y los de ellos intentan romper moldes viejos, imponer la vida nueva? De los hombres conocidos, no esperéis nada.

Perdonad mi brutal sinceridad. Yo también soy de los que dudan. Dudo de que *Vida Nueva* encuentre fuerzas para sostener íntegro su programa. ¡Es tan difícil y penoso respirar libremente en esa charca de las ideas, en ese Madrid egoísta! Miradlo bien: en la capital de España acuden los jóvenes de talento ambiciosos de un nombre, los pedantes generosos que ansían ancho campo a sus ideales, los espíritus independientes que huyen de la argolla de su provincia inquisitorial; y cuantos, al trascurrir de los días, quién más, quién menos, han de juzgar inferior lo que procede de la provin-

cia de sus compañeros de la provincia privilegiada, de mirar con desvío al que solicita un lugar en el torero?

Y no me refiero ya a la política, a esa política que Madrid, que aboga toda iniciativa y aplasta todo deseo, sino más bien a la colectividad de escritores y artistas de la prensa libre-toda, a la más provinciana del Estado, la más exclusivista, la más autoritaria, la menos generosa! Zola escribió un día que la crítica sólo se ocupa del autor que presenta media docena de libros, es decir, un montón de libros que impida a crítico proseguir su ruta. Aquí se puede asegurar que los diarios madrileños, que viven también de los perros viejos de la provincia, necesitan de la impusición del público para que se detengan ante este o aquel trabajo que ostenta otro sello que no es el de la capital.

Yo no pretendo ver géminos desdenados en los rincones de España; pero sí afirmo que los chicos de Madrid no son mejores. Si bien fuerza manifestar que los escasos intelectuales que hay en España son provincianos, y que cuando ha aparecido alguno en Madrid, de provincias ha partido el germen.

No; no lo discutamos—He tirado la piedra en la charca, y ya me parece oír los graznidos de los renacuajos. Y sin embargo, si *Vida Nueva* no prevalece, si realmente quiere llenar un vacío, forjar un molde nuevo, será fatal que oigan de tarde en tarde la voz de la provincia, su protesta, la proclamación de su derecho; la silba ruidosa arrancada por compadrazgos de camarilla, por omisiones evidentemente injustas.

Por que se viera toda la verdad que encierran estas afirmaciones, bastaría con que se leyese estas cartas, preciosos documentos, por sincerísimas confesiones, que de todos los suburbios de Madrid se cruzan constantemente entre pensadores de todas las escuelas y de todas las creencias unidos por un lazo invisible pero fuerte: el amor apasionado al Talento, proclamado sin ambages, ni reticencias, sin perjuicios ni mezquindades, sin exageraciones ni rivalidades, con sinceridad, con lealtad, con humildad. Esa crítica epistolar no es presuntuosa, aplaude y censura risueñamente, mejor dicho: ofrece un parecer solicitado, su impresión con llaneza de amigo, sin aparato de superioridad. Y esto aún los críticos de gran renombre. Yo creo que el verdadero cariño literario lo guardan para esos, los provincianos, los verdaderos *peles*, los que acuden únicamente por la religión, despreciando el boato de la multitud, el placer de ver gente, de saludarla, de sonreírse, de enterarse de la moda como en el teatro, en el paseo o la visita.

Y no es presunción; los hechos lo han comprobado; en la montaña se enteró uno mejor de lo que trae la tramontana, ese viento puro y fuertemente oxigenado, que no daña los pulmones del hombre sano, de pecho bien constituido, de espíritu abierto a todas las orientaciones. Sólo el que viene de fuera, se aturde con la atmósfera pesada, caliente, llena de miasmas, atufada, del recinto cerrado, del Circulo, de la agrupación, de la ciudad, de la capital, de Madrid! La Idea desciende de la montaña, de la elevada cumbre donde el pulmón respira fuertemente sanamente, donde se agita el cerebro libremente, sinceramente; donde la lengua se mueve por amor a la verdad, sin miedos ni imposiciones. «El más fuerte es el que está más solo.» La salvaje independencia es el tónico de la virilidad, de la integridad de carácter.

Y sabedlo: desde aquí se descubren grandes rebaños de hombres cuya mansedumbre produce profunda tristeza, se oyen las ovaciones de

EL MEJOR PAPEL DE FOLAR
ES LA MARCA
IVA REGIONAL

una muchedumbre alocada alrededor de un mortal que por dentro todo es podredumbre, se leen majaderías horribles que han llegado a esta altura gracias a las poderosas alas del papel prestadas por los diarios de gran circulación.

¡Vida nueva! ¡En Madrid? ¡Milagro, milagro!

J. TORRENDELL.

Cosas de actualidad

En un coche de la tranvía de Portopí iba días pasados un reverendo fraile echando sapos y culebras, contra el Gobierno fusionista (así pagan esas gentes a sus protectores los paganos) lamentándose al propio tiempo de los tratamientos de la guerra. El fraile se acordaba de Y. —No es extraño, exclamaba, que el ejército y la armada española vayan perdiendo siempre. Es que les falta la fe, no se batan por la religión como antiguamente, cuando les auxiliaba en persona el apóstol Santiago montado sobre su caballo blanco (y por este servicio que nos hizo le pagamos anualmente una porción de miles de pesetas). En fin ya se sabe cuando dos ejércitos se batan gana siempre el católico.

Estas afirmaciones nos recuerdan el sucedido aquel de que confesándose uno de haber jugado a los naipes en viernes santo le dijo el cura: —¿Y perdería usted? —Si señor, perdí todo el dinero que llevaba. —¡Claro! (repuso el confesor), todos los que juegan en viernes santo pierden de seguro. Pero el penitente después de reflexionar un rato le preguntó: —¿Y diga usted, padre, y el que jugó conmigo y ganó jugaba por ventura en día de Pascua?

Ahora redarguimos nosotros al fraile de la tranvía y los protestantes yankees son por ventura católicos, se batan por la fe y les asiste Santiago a pie ó á caballo? ¿Bueno o malo?

¿Qué le falta a fe a nuestros soldados?

No lo comprendemos. Estamos cansados de oír repetir uno y otro día que en España todo el mundo es católico, apostólico romano, salvo un par de docenas de canallas que han renegado de la religión de sus padres ¿cómo pues puede faltar la fe a nuestros soldados? ¿al ir a la guerra no les han inculcado de catecúmenos (2000) solo para la escuadra de Cámara y de bendiciones?

Otro será el motivo de nuestras desdichas y este es el de que: Dios ayuda a los malos.

—Cuando son más que los buenos

Y además, ya lo dijo Basilio el de «La Vida es sueño»:

...En batallas tales los que vencen son leales

los vendidos los traidores.

Intuir es buscar tres pies al gato cuando tiene cuatro y si los gobiernos fusionistas y conservadores que han alternado durante los últimos veinte y cinco años hubiesen sabido dar una prudente libertad y autonomía a Filipinas, Cuba y Puerto Rico como ha hecho Inglaterra con sus colonias nadie pensara en guerras ni rebeliones y si los millares de millones que el pueblo ha pagado en este cuarto de siglo para el material del ejército y de la armada se hubiesen invertido bien hoy no pasaría lo que está pasando.

Y aun hay quien habla de suscripciones para el fomento de la marina!

¿Para cuándo? ¿para después de veinte años de acabada la guerra?

Si hubiese justicia en España ¿cuán grande fuera la responsabilidad exigible a los conservadores y a los fusionistas?

Peró, ¿quién sufrirá todas las consecuencias de los desastres que nos esperan será el infeliz Juan Lanas, bien que se lo merece por su inverosímil servilismo rayano en la maledicencia; in soberbia que se le llama en la maledicencia.

Con su pan se lo coma.

¡Contribuyentes!

Oid contribuyentes estas pequeñas partidas que figuran en el presupuesto de gastos de la Nación en 1898-1899:

Intereses de la Deuda pública	399.236.677,93 ptas.
Clases pasivas	61.749.730,00 id.
Clero	40.976.548,32 id.
Gastos de recaudación de contribuciones	34.560.528,78 id.
Suma	536.573.485,04 id.
Importando el presupuesto total de gastos	868.479.422 pesetas 50 céntimos.
Y ojo.	
En los 40.976.548 pesetas para el clero, no figuran, puesto que se pagan por el ministerio de Estado; es decir el mismo Pueblo pero de distinto bolsillo; las frioleras siguientes:	
Personal de la Rota	140.500,00 ptas.
Material de idem	9.500,00
Personal de la iglesia de San Francisco de Madrid	28.250,00
Conservación de la misma	10.500,00
Culto de la misma	16.500,00
Colegios de Santiago y Chipiona	189.000,00
Misiones a la Tierra Santa	80.000,00
Item a Marruecos	120.000,00
Iglesia de Arijel	14.000,00
Material de la Obra Pia del Patronato real	6.000,00
Gastos del Patronato real	133.950,00
Obligaciones sin crédito legislativo	21.407,26
Suma	760.557,26

¡Y el partido fusionista se llama liberal! Si y muy liberal que es, pero del dinero del pueblo tonto que paga y calla. Y el pueblo lo quiere así. Pues que siga, que siga.

Noticias locales

¡Que atrocidad!

Dice «España Cristiana» de Valencia y lo reproduce «La Tradición» de aquí; ambos testigos intachables de la materia que: «Aproximadamente hay en España 9 arzobispos, 46 obispos, 543 dignidades, 1239 canónigos, 16.991 curas, 5771 vicarios, 23.698 beneficiados, 13.244 capellanes patrimoniales, 161 sacerdotes congregantes, 37.363 religiosos profesos, 2.290 novicios, 10.774 ordenados de menores, 7862 legos, 20.552 monjas, 1005 novicias, 10.876 sacristanes, 5533 acólitos, 1130 beatas de monasterio, total 159.087 personas de carácter religioso.»

¡Que atrocidad! ¡que atrocidad! Y todas esas jentes viven sin trabajar a costas del infeliz pueblo.

Sin trabajar no. Trabajan siempre contra la libertad.

Aquellos tiempos

Aunque el colega no nos agradezca el reclamo, recomendamos la lectura de un artículo que con el epígrafe «Recuerdos del siglo pasado» publica «Mallorca Dominical» en su último número suscrito por el presbítero don J. B. Eusebio. Es bueno, bueno, para conocer cómo andaba la religión católica, apostólica, romana en aquellos felices tiempos en que el pueblo no sabía leer.

Basta que digamos, por vía de ejemplo, que el Ayuntamiento de Andraitx enchiqueró al Párroco sin darle de comer ni de beber para que se muriera de hambre y de sed, todo por si Raimundo Lulio, era ó no santo. ¡Que tiempos! ¡que tiempos! Y a ellos se quiere volver.

Bobos al por mayor

Según hemos sabido, los traidores uvieron anoche campo para podarse dedicar a su lucrativo negocio, con motivo de la celebración del baile efectuado en la Plaza de Santa Catalina.

Tres fueron los hurtos efectuados en aquella noche en el sitio de referencia: 1.º—8 pesetas en metálico; 2.º—un alfiler de oro para combata y 3.º—un reloj.

Y a Vds. lectores queridos, les extraña que así sucediese?

Pues, a nosotros no, y la razón es obvia. Con solo decirles que los tales hurtos se verificaron muy cerca de la casa Consistorial todo queda dicho.

Los tripulantes del «Panamá»

Según dice nuestro estimado colega «La Almudaina» por telegrama recibido, se sabe que ayer salieron de Cádiz para Palma, los tripulantes mallorquines del vapor «Panamá», que fué apresado por los yankees en los primeros días de haberse declarado la guerra. Entre ellos figura el capellán de dicho barco D. Domingo Muntaner.

Probablemente llegarán a ésta, el miércoles por la mañana en el correo de Barcelona.

Cambio de Director

Nuestro estimado amigo y compañero en la prensa que desde que empezó a publicarse «El Bolear» venia encargado de la dirección del indicado colega, ha cesado en dicha función entrando en su defecto a ocupar dicho cargo D. José Francitorra.

Bajas

Día 30 de Junio se dieron de baja en la ciudad de Mahón CINCUENTA industriales en la matrícula respectiva.

Efectos inevitables de las contribuciones fusionistas.

Las casetas del muelle

Personas que nos merecen confianza, nos aseguraron que el derribo de las casetas del muelle de Palma no se efectuará, porque algunos amigos de D. Pascual Ribot le habían telegrafiado para que interpusiera su valiosísima influencia a fin de que no se llevase a la práctica el tal derribo.

Pero ha sucedido conforme preveníamos. Las casetas se van desmontando a toda prisa, puesto que si el marqués a las doce no estuviese cumplimentada la orden dada por nuestra primera Autoridad militar, las fuerzas de la fantería y artillería se cuidarían de hacerlo.

A buen seguro que, así como en el caso concreto que nos ocupa, de cada vez valido telegrafiar a Ribot, como de nada hubiese valido se hubiese hecho igual recomendación al señor Maura, no habría resultado lo mismo si la orden del derribo hubiese sido decretada por el Ayuntamiento ó la Diputación.

¡Oh! Entonces si que D. Pascual a estas horas tendría complacidos a los peticionarios; pero tratándose de una orden dada por los militares es muy diferente, pues de nadie es ignorado que a estos señores les tiene muy sin cuidado que a una orden dimanada de ellos se oponga la influencia de Ribot y Maura, como la de todos los fusionistas juntos.

Si el pueblo, a su debido tiempo hubiese obrado a la militar, tal vez no nos veríamos metidos en tres guerras, como también es cierto que muchos gigantes de cartón que hoy tan enfáticamente se ostentan dentro de la política fusionista, estarían metidos en sus cascas trabajando de su oficio, que no para otra cosa sirven.

«La Correspondencia»

Ha visitado nuestra redacción el novel diario de avisos y noticias eco imparcial de la opinión y de la prensa, cuyo nombre encabeza estas líneas. Deseamos larga y próspera vida al referido colega a la vez que gustosísimos le establecemos el cántaro.

¿Que sucederá en La Peña?

«El Liberal Palmesano», órgano de la política ribotista ayer se despidió de sus lectores. Inesperada; pero mucho, muchísimo: fué la tal noticia y más aun teniendo en cuenta que parece inconcebible que un partido que es el dispendioso del Poder, no tenga su correspondiente órgano en una capital como Palma. De todas maneras, sentimosa despedición de nuestro colega.

Almas abandonadas

Dice el «Diario de Barcelona»: «Hábase desde hace unos días en esta ciudad el Reverendo P. Buguet, canónigo honorario, cura párroco de la capilla de Montligon, en la diócesis de Seez (Francia) y director y fundador de la «Obra Espiatoria» para el rescate de las almas ABANDONADAS del purgatorio. ¿Parece mentira?

¿En que quedamos? Telegrama del «Diario de Barcelona»: Madrid 2-12-98.

Interrogado el Ministro de Marina al entrar en Consejo ha manifestado que los buques de la escuadra del almirante Cámara, no habían tomado carbón en Port Said, ni en otro punto antes del Canal porque no se necesitaba.

A otras personas que han hablado posteriormente con el Sr. Auñón les ha manifestado que parte de la escuadra estaba ya pasando el Canal.

En cuanto a los destroyers, ha dicho el Ministro de Marina, que estaba descontado su regreso y que si acompañaron a la escuadra fue solo para hacer prácticas y pruebas de marcha.

Telegrama de «La Última Hora»

Madrid 4-3-98. La escuadra española al mando de Cámara, hallase fondeada en Ismailia, centro del Canal de Suez, haciendo carbón. El martes volverá a emprender la marcha para pasar el Canal. Lo mas gracioso de todo es que cualquier buque pasa el Canal en menos de un día y nuestra escuadra necesita un mes y luego no pasa.

Con acompañamiento de la marcha de Cadiz.

Cortamos de uno de nuestros colegas del continente: «Se cerraron las Cortes, y el famoso proyecto del servicio militar obligatorio quedó archivado para mejor ocasión. Era de esperar. En el período álgido de la guerra obligar a los ricos a que fueran a defender la Patria, hubiera sido una temeridad.

Ya tendremos paz con el tiempo y entonces será la ocasión propicia de hacer cumplir a todos con el precepto constitucional: La justicia en esta tierra se observa con equidad; los pobres para la guerra, los ricos para la paz.»

Y quien dijere lo contrario miente.

Al eterno Pretendiente

—Temo que el burro de Carlos, Sa valga de un Pola nueva, Paraver de achicharrarnos, E intentar fumar la preva. Más, pienso que si lo prueba, En esta Ciudad del Tania, Le han de causar más penuria, Sobresato y desazón, Que causó la inquisición Con su feroz diablura.

RAQUEL SALS.

En la sociedad

«Mar y Tierra»

Atentamente invitados por don Arnaldo Garau, asistimos a la inauguración de la sociedad recreativa «Mar y Tierra» domiciliada en la calle de Caro, Arrabal de Santa Catalina.

Sorpresé gratísima nos produjo al penetrar en el salón de la indicada sociedad, por el derroche de buen gusto que se había tenido en el ornato y que era de un efecto hermosísimo, resaltando aun más aquel su aspecto, por la numerosa concurrencia y en especial el sexobello que era selecto en aquella reunión familiar.

Dióse comienzo a la fiesta conforme el programa siguiente:

- 1.ª PRIMERA. BUENA Sinfonía.
- 2.ª Debut de la banda «Mar y Tierra».
- 3.ª Petite Marche—(Madre del Cordero Jota) (Las Olas Vals).
- 4.ª SEGUNDA PARTE
- 5.ª Sección Recreativa y Humorística
- 6.ª La Trasmisión del Pensamiento—Experiencia dedicada a una Señal.
- 7.ª Mas rápido que el relámpago.
- 8.ª Teorías nuevas del Billar.
- 9.ª La política europea.
- 10.ª Lluvia de plata.
- 11.ª Un cuento de nunca acabar.

TERCERA PARTE

1.º Baile. 1.ª Parte Rigolones de Honor. Vals Schotis—Polka—Mazurca. 2.ª parte Vals—(Amanecer) Polka Mazurca—Vals.

La sección musical «Mar y Tierra» ejecutó con mucha precisión y ajuste, las piezas del programa, que fueron muy apañadas y de nuevo repetidas varios números.

La niña Verger, aunque no figura en el programa, ejecutó al piano varias piezas que le conquistaron muchísimos aplausos por la ligereza y discreción con que las ejecutó la hermosa niña.

D. Francisco Quidada conocido aficionado a la prestigiosa «entretuvo» por bastante tiempo a los concurrentes con la parte recreativa y humorística en términos que su conquistador la continua atención de los congregados por la destreza con que supo ejecutar sus juegos, varios de los cuales llamaron viva atención por su novedad y ligereza con que los desarrolló.

Continuamente fue aplaudido el señor Quidada y más aún al concluir su último trabajo, que lo fue frenéticamente y muy felicitado.

En este intervalo la comisión repartió a las S.ñoras, Señoritas, hermosos ramilletes, como también fueron obsequiadas con un espléndido lunch de force.

Conforme el programa se organizó el baile que duró bastante rato y fue la «nota bene» de las pollitas, las que con las melodías del Vals veían con sentimiento que la fiesta tan amena y fraternal tocaba a su fin, al par que con la sonrisa en los labios, preguntaban a los socios de la festiva sociedad cuándo organizaban Vds. otra?

Nuestros plácemes a la naciente sociedad «Mar y Tierra» que sin miramiento de gasto alguno han sabido organizar este elemento de imprescindible necesidad en aquella «Palmita» para solaz de las familias.

Complacidos quedamos por haber asistido a tan agradable fiesta y que tendremos siempre en memoria como igualmente las atenciones que guardó con nosotros el Presidente don Arnaldo Garau y demás individuos de la comisión, a todos los cuales enviamos nuestra mas cumplida enhorabuena.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 4 4'40 t.

Comunican de Valencia que la familia del general Vara Rey, fallecido en el combate de Caney, está afectadísima por la desgracia.

Su esposa está enferma a consecuencia de la impresión.

El pueblo de Valencia en masa está senridísimo por el fallecimiento.

Madrid 4 4'45 t.

Un despacho oficial del señor Manterola dice que al salir la escuadra ha sostenido un fuego vivísimo.

Añade que con la escuadra americana al costado ha conseguido romper el bloque dirigiéndose hacia el Oeste.

Madrid 4 4'45 t.

El señor Auñón ha sido llamado por S. M. la Reina celebrando ambos una entrevista que ha durado una hora y media.

El señor Auñón le leyó el telegrama recibido dando cuenta de la salida de la escuadra de Santiago, causándole satisfactoria impresión.

Dícese que persiguen a nuestros buques los acorazados «Brooklin, New-York, Iowa y Massachusetts».

Los marinos creen que nuestros buques les aventajarán en el combate.

Créese que la escuadra irá a la Habana.

Madrid 4 5 t.

El ministro señor Correa considera un hecho trascendental el haberse puesto en contacto las fuerzas del coronel Escario con las del general Linares.

El Gobierno está bien impresionado.

Madrid 4 6 t.

Los últimos telegramas recibidos de Santiago de Cuba dicen que la escuadra salió a las nueve de la mañana.

Antes de salir la escuadra, por el canal, el fuego era vivísimo, pero a pesar de ello nuestros barcos lograron salir rompiendo la línea de combate del enemigo formado por veinte barcos.

Nuestros buques formando línea y disparando admirablemente y con uniformidad se perdieron de vista.

Persiguen a nuestros buques siete acorazados.

Madrid 4 6 t.

Un despacho oficial de Santiago de Cuba dice que en el combate sostenido por las escuadras en Santiago, perdimos a dos destroyers.

El general americano que manda las fuerzas de tierra intimó al general Linares a que se rindiera dándole de plazo hasta las diez de la mañana de hoy para que pudieran salir las mujeres y niños.

El general Toral le contestó que defendería la plaza.

Madrid 4 7'55 t.

En la sesión del Consejo se han hecho apreciaciones acerca de los telegramas de la campaña.

Se acordó telegrafiar que envíen informes de la suerte de la dotación de los destroyers y de la salud del general Linares.

Se ha confirmado oficialmente la comunicación de las fuerzas del coronel Escario con el resto de las columnas de los generales Linares y Vara Rey.

Nada se sabe acerca de si los refuerzos americanos han llegado a Manila.

El teniente de navío señor Carranza que se dijo que había sido detenido se halla salvo y bueno.

El duque de Almodobar conoce su residencia actual.

Madrid 4 9'35 n.

«El Nacional» recoge el rumor que ha circulado de que el general Augusti hizo una salida para intentar componer el achuctado, y lograr la comunicación con el general Monet.

La batalla fue sangrienta.

Dícese que los rebeldes tuvieron muchísimas bajas.

Nuestras fuerzas tuvieron 200 bajas de las cuales unas dos terceras partes son heridos leves.

Madrid 4 10'10 n.

El capitán de Navío señor Bustamante, jefe de 400 hombres, desembarcó.

Dícese que el almirante Cervera se halla herido de alguna gravedad desde el combate del día 1.º

La prensa inglesa en masa considera que las operaciones verificadas hasta hoy por los yankees en Santiago de Cuba, han sido un verdadero fracaso.

Madrid 4 10'10 n.

Los telegramas de Nueva York, dicen que el día 30 de Junio llegó a la bahía de Manila el crucero Charleston, conduciendo los refuerzos.

El día 20 los yankees se posesionaron de la isla de los Ladrones.

Madrid 4 10'10 n.

Mañana se reunirán en el Centro del Ejército toda la oficialidad de Madrid, con objeto de acordar la felicitación que deben dirigir al Ejército y a la Marina de Santiago de Cuba.

El señor Correa ha recibido un telegrama del general Linares agradeciéndole el interés que se ha tomado por su suerte.

Asegura el despacho que la herida no presenta complicaciones.

Madrid 4 10'10 n.

Un despacho de Washington dice que el general Shafter ha telegrafiado a M. McKinley, diciéndole que nuestra situación es precaria a causa de las dificultades que encuentra el estado mayor para procurar víveres, motivado por el rigor del combate y por las cualidades de la guerra del enemigo, que se halla establecido en una posición casi inexpugnable.

Madrid 4 10'55 n.

Londres—Los telegramas oficiales yankees dicen que el general Lavatan ha penetrado en Santiago de Cuba por la parte Nordeste, batiéndose españoles y yankees por las calles de la población.

Madrid 4 10'55 n.

El Gobierno ha recibido un despacho oficial del general Toral, agradeciendo en nombre de las tropas las felicitaciones de la Reina y del Gobierno.

Añade el despacho que entienden que sólo han cumplido con su deber.

Dice además que la herida del general Linares no ha sufrido la menor complicación, encargándole éste que exprese su gratitud por las felicitaciones recibidas por el comportamiento observado por la tropa, en la tan gloriosa como sangrienta jornada del día 1.º

Procuró, dice Total, cumplir con mis deberes acudiendo al lugar del peligro.

Madrid 5 12'30 m.

El Gobierno ha recibido el siguiente despacho oficial de la Habana.

«En el combate del día 2 tuvimos 3 muertos y 7 heridos».

El «Reina Mercedes» colocó sus baterías en la boca del puerto, siendo herido el alférez de navío señor Pena, quedando demolido el montante del cañón Hontoria.

La gente desembarcó.

El almirante Cervera tuvo 71 bajas. Ha mejorado el señor Bustamante.

El día 30 fue bombardeado en Niguero el cañonero «Centinela», resultando con averías en la máquina.

El casco recibió 25 balazos, quedando inutilizados los dos cañones que montaba.

Un balazo recibió en la línea de flotación, hechó a pique al «Centinela».

La tripulación desembarcó en Manglar, trasportando un cañón y municiones.

Manterola.

Madrid 5 12'30 m.

En el Consejo de anoche cambiaron por completo de criterio la mayoría de los ministros respecto a la guerra.

Nadie habla de la paz.

El señor Correa habló de una solicitud de los militares de Cuba pidiendo que se les compute los atrasos de la guerra, para pagar la redención de sus hijos que han entrado en quintas.

Ningún indicio confirma el telegrama que publica «La Correspondencia» de que los yankees hayan entrado en Santiago de Cuba.

Ultimas Cotizaciones

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferros Carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Baños Municipales, La Isla Marítima, B. de P. y Caja de Ahorros.

VALORES PUBLICOS

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Interior, Exterior, Amortizable, Cubas 1886, Cubas nuevas 1890, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Interior, Exterior, Amortizable, Cubas, Colonias, Nortes, Francia, Madrid, París, Cuba 1890.

Consulado de Francia

El Sr. Cónsul recibirá a la Colonia Francesa de Palma el jueves, 14 del mes actual, de once a doce de la mañana, con motivo de la fiesta nacional. Calle de Quint. n.º 17.

Baños de mar

Queda abierto al público el acreditado establecimiento de Baños de mar, situados en las afueras de la Portiella, en el cual este año se ha introducido notables mejoras para complacer al público.

Habrà servicio de carruages que por una módica retribución irá por las familias y las devolverá a sus casas.

Advertisement for hats: ¡GANGA VERDAD!! GRAN BARATURA Sombreros de Fielto flexibles para Caballero A precios de Fábrica DESDE PTAS. 3'50 EN ADELANTE No comprar ningún sombrero sin antes visitar la antigua y acreditada sombrerería de la SRA. VIUDA DE J. ROIG * SAN MIGUEL, 20 * PALMA

SANDALO SOL
 con **SALOL**
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLenorragia** y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

PERLAS antisépticas SOL
 a base **CREOSOL TERPINOL Y CUASINA**
 se curan seguramente con

MORRHUOL
 con **hipofosfitos SOL**
 cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y doudas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América. --- Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela y Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URIDADO PÉPSICO

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado, por un reconstituyente, sobradamente energético, para suprimir la limitación de azúcar en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada **DIABETES**.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico. En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española. En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los **FRANCESES**

descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas. --- Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.
 El guía de la Cuevas vive calle de Arts, número 31, Manacor.

NERVIOS NERVIOSAS CATARROS,

Pomando el acreditado elixir polibromurado Bertran, 11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuritis, rebeles, migrañas, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras. --- En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera.

Diligencias correos que salen de esta Capital

Pueblos	Horas
Andrixx	96, 2 id. 7 id.
S'Arracó	98, 2 id. 7 id.
Capdellá	2 id. 8 id.
Calviá	2 id. 8 id.
Esporas	2 id. 9 id.
Estabiments	2 id. 9 id.
Estallenchs	2 id. 9 id.
Bañalbufar	2 id. 9 id.
Puig üent	2 id. 9 id.
Valldemosa	2 id. 9 id.
Deyá	84, 2 id. 8 id.
Sóller	80, 2 id. 8 id.
Buñola	80, 2 id. 8 id.
Lluchmayor	6, 2 id. 8'30 id.
Santañy	6, 2 id. 8'30 id.
Campos	6, 2 id. 8'30 id.
Sansellas	2 id. 8'30 id.
Santa Eugenia	2 id. 8'30 id.
Felanix	13, 2 id. 6 id.
Algaida	13, 2 id. 6 id.
Montuiri	13, 2 id. 6 id.
Porreras	13, 2 id. 6 id.

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN	BALEARES
TELEGRAFICAS	Alayor. Alcudia. Andraitx. Artá. Ciudadela. Felanix. Ibiza. Mahón. Manacor. Palma. Inca.
TELEFONICAS	Lluchmayor. Sóller. Palma.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS --- Lunes 7 tarde, para Barcelona (via Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia, y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).
ENTRADAS --- Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo), y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regresa desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanix, á las 7'40 mañana y 6'25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanix) tarde.
 De Palma hasta Lapeblea, á las 7'40 mañana, y 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Felanix y Lapeblea, á las 8'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanix hasta Palma, Manacor y Lapeblea, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Lapeblea hasta Palma, Manacor, Felanix, á las 6'35 mañana, y 1'15 (mixto hasta Empalme) tarde.

HERPES LINIMENTO SECANTE

ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.
 Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente ya por contagio que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulas de la misma, erupciones, etc. etc.

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco
Depósito general
Farmacia de las Copias, Plaza de Antonio Maura

ANUNCIOS

En la Imprenta del **COMERCIO** á cargo de **FRANCISCO SOLER**

SE ADMITEN ANUNCIOS

Y RECLAMOS

Para **LA UNION REPUBLICANA**, a precios convencionales